
“家园互动”，全面推进“幼有善育”
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上海新闻

穿越双甲子的淮海路一直是“高雅时

尚”的摩登存在，如今这条商街将再次迎来

一轮密集改造。记者从昨天下午举行的

“2022淮海中路商业发展论坛”上获悉，淮海

商业集团将针对淮海中路存量商业的薄弱

点进行高密度的改造提升，从瑞金路到雁荡

路的500多米区间内，先后有5个项目密集

改造，平均每100米就有一个项目焕新，进一

步把淮海中路打造成为“人文关怀有温度、

建设标准有高度、文化传承有厚度的世界级

商圈”。

500米区段展开高密度改造
淮海商业集团昨天宣布，未来两年，将对

淮海中路的500米区段展开高密度改造，进一

步推动淮海中路商业业态升级。

从时间节点上看，这五个项目中，天宝

龙凤、古今内衣以及金辰项目将陆续在明年

二季度、三季度焕新登场，目前均已在围挡

改造中。

其中，天宝龙凤“臻品馆”将率先亮相，项

目以海派文化“海纳百川，兼容并蓄”为主旨，

营造兼中西之美、探艺术之趣的风格特色，通

过更有品质、更引领潮流的珠宝品牌高阶旗

舰店，探索百年淮海路的韵味与优雅。紧接

着入场的古今项目，不仅将通过品牌空间演

绎生活新美学，还将通过数字化赋能，推动社

交场景和消费场景互融互促，提升在年轻消

费者中的影响力。上述两个项目都是传统品

牌的升级焕新，带动中国特色消费需求不断

提升能级。

值得一提的是将于明年三季度亮相的金

辰项目。记者走访淮海中路现场看到，金辰

酒店底楼原有的屈臣氏品牌已经租约到期搬

离。淮海商业集团下属的益民商业集团市场

部负责人曾瑜介绍，集团恰好利用这个机会

进行整体改造提升。根据规划，金辰酒店的

设计将以游轮远航、乘风破浪为主题，体现酒

店见证淮海路过去、现在与未来的脉络。在

商业设置上，一楼临街的入口大门将内退两

米，增加楼梯和休闲区，以提升商业的通透感

和街区的舒适度。改造后一楼和二楼区域将

腾出约1500平方米的商业空间，未来计划引

入咖啡、轻餐等业态，与旁边的nikoand...保

持相同的年轻化风格。

此外，作为淮海中路最后一个大体量项

目，瑞金路口空置多年的龙凤项目将于2024

年建成亮相，总体量达到5万平方米以上，再

加上前不久已经开业的“淮国旧H22”，在短

短500多米的路段内，近期五大项目的集中亮

相将为淮海中路提升注入蓬勃的动力。

新建调整近40万平方米
去年年底，黄浦区曾公布了淮海中路商

圈形态业态提升总体方案，以淮海中路为轴，

从西至东将分别设置海派风尚集、品质生活

坊、复兴艺文聚落以及全时弄潮街四大主题

片区，在“高雅时尚”的整体定位基础上转型

升级，总体新建和调整的项目面积接近40万

平方米。

此次改造的重心聚焦在海派风尚集和品

质生活坊区域。淮海商业集团党委书记、董

事长张敏表示，海派风尚集位于陕西南路以

东区域，为了推动主街业态迭代升级，将加快

改造陕西南路淮海中心沿线标志性商场，形

成顶级风尚奢牌集聚效应。通过此次多个项

目的腾笼换鸟，可以集聚更多国际国内优质

资源，让淮海路更加好逛。

“我们在前期调研中发现，淮海中路商圈

停车、休憩空间不足，因此在规划设计新项目

的时候，希望能让消费者坐在街边，与百年商

街互动。”她表示，明年的改造重点金辰项目

和对面刚开业的“淮国旧H22”都考虑到了这

一需求，前者增加了休闲区，后者将面向淮海

路的一侧设置成25米长的临街咖啡吧台。其

中，“淮国旧H22”开业近两个月，累计客流近

5万人次，已经成为中老年消费者“怀旧”、Z

世代消费者“打卡”的首选地。

张敏介绍，为了更好地发挥支马路的空

间补充与延伸效应，还将深入挖掘南昌路、长

乐路等支马路的精品店铺与咖啡文化，形成

以独立设计师品牌和中古经典为特色、配套

精品咖啡馆的格调走廊，与主街的高奢繁华

形成错位互补与共享联动。“我们还将积极对

接大牌秀场、周末集市等特色活动，吸引人们

闲逛慢行，着力打造融合沪上文化情调的优

雅时尚地标。”

按照上海“十四五”规划纲要确立的国际

消费中心城市建设目标，淮海中路是“两街四

圈”核心承载区和世界级消费“金腰带”的重

要组成部分。从“一条街”拓展成“一个圈”，

由单一、线性的“商业街”发展为功能更为丰

富的“综合街区”，淮海中路将打造具有海派

文化特色的消费场景，成为引领亚洲乃至世

界的潮流地标。

本报记者 张钰芸

未来两年内，淮海中路5个重磅商业项目集中亮相

消费者能闲坐 淮海路能慢逛

长三角老字号振兴与品牌创新大
会上，领军人掌门人等出谋划策

当年也是网红
未来更加“长红”
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每一个幼儿，不仅是家庭的牵挂，而且承

载着城市的未来、国家的希望。昨天，《上海市

学前教育与托育服务条例》（以下简称《条例》）

获表决通过，将于明年1月1日起施行。上海

将学前教育与托育服务合并立法，这在地方

立法中尚属首创。

从“幼有所育”到“幼有善育”，上海近年

来以公益普惠为导向全方位推进，为居民提

供更多优质、普惠的托育服务资源。近十年

来，全市幼儿园增加近300所，现有幼儿园

1699所，在园幼儿56万人，其中，公办园在

园幼儿占70%以上，接受普惠性学前教育的

幼儿占90%以上。

做好学前教育与托育服务，除了需要物

理空间，更需要一支专业的指导队伍。此次

公布的《条例》中，专辟一章提及家庭科学育儿

指导，并明确：依托高等院校、社区学校等建立

家庭科学育儿指导培训的专兼职师资队伍，

开展对家庭科学育儿指导工作研究。从目前

各区的实践来看，各有各的特点，像虹口区通

过建立“虹口区科学育儿指导”公众号，协同区

卫健委、区妇联、街道，积极探索“互联网+托

育服务”的科学育儿指导模式，提高服务品质。

“善”，不仅需要有一支有爱心、高素质

的专业化师资队伍护航，也需要家庭更好地

照护与陪伴。然而，在现实生活中，不少家

长都为育儿所焦虑，“成长环境变了，按之前

自己成长的经验教育现在的孩子，一点都不

管用了”“孩子的心理世界和我们大人真的

不一样”……许多看似简单的育儿问题，都

让新手家长们面露难色。

育儿，不是一朝一夕的“大火猛炒”，而

是日复一日的“小火慢炖”。对此，《条例》中

明确：注重个体差异，采取灵活多样的指导

措施、途径和方式，帮助家庭树立科学育儿

理念。近日举行的中国福利会托儿所第九届

学术节上，专家就从幼儿发育迟缓的发现、预

防和治疗等方面详细介绍了幼儿发育迟缓、

矮小的危害，以及作为家长和教师如何熟悉

幼儿的运动、生活及作息的规律，帮助孩子们

获得最佳的生长发育成果。

全方位推进“幼有善育”，让更多家长掌

握科学育儿的方法，缓解育儿的焦虑，这体

现了上海践行人民城市重要理念，助力打造

让人民满意的学前教育和托育服务。

日前，国内首条使用氢能源的中运量

公交线路临港T2线投入运营，满载可搭

乘300名乘客，线路全长8.7公里，可以与

轨交16号线及临港T1线换乘。

公交车采用氢能源供能，10至15分钟

即加满氢气，续航里程可达150公里，续航

能力大幅增加，达到了零污染零排放的目

的。氢能源中运量公交车采用了超级电容

及氢能源双源供电技术，即便氢能源供电

出现故障，超级电容系统也可以让车辆再

行驶15公里。车控室内原先的多个显示

屏，如今已经合一，通过一个大屏，司机便

可掌握周边环境及轮胎状态，为驾车安全

带来保障。据悉，临港T2线全长8.7公里，

首末站分别为滴水湖站和水华路站，线路

途经临港大道、环湖西三路、海港大道、沪

城环路、橄榄路。

本报记者 孙中钦 摄影报道

长三角是我国老字号品牌最集中的区

域，聚集了全国三分之一的老字号，如何建立

老字号品牌的振兴与发展，培育长三角发展

新动能，是长三角三省一市关心的共同话题。

11月23日，“2022长三角老字号振兴与

品牌创新大会”在金山区枫泾镇的长三角路

演中心举行。大会以“数字赋能 资本助力

品牌焕新”为主题，汇聚了来自江苏、浙江、安

徽、上海三省一市的相关行业领军人、老字号

掌门人与专家学者等社会各界人士，为传承

优秀传统文化、振兴老字号品牌出谋划策。

茅台也有低谷期
“现在一瓶难求的茅台，曾经也有过经营

困难、库存大量积压的时候，也就是上世纪

80年代。”国务院原国有重点大型企业监事

会主席季晓南在作大会主旨演讲中谈到，20

多年前北京、上海的高档酒店，很少饮用茅

台。到现在好像宴会不上茅台档次就不够

高。所以老字号怎么深入到年轻一代，形成

长久不可磨灭的记忆，是要研究的问题。

担任过三年茅台院长的季晓南，关注了

茅台品牌传承如何做大做强。他认为，茅台

酒今天能走到这一步，其中根本一点就是坚

守独特严格的酿酒工艺。守正创新是建设中

国式现代化必须遵循和坚持的一个重要原

则，这是长三角老字号的振兴和品牌创新应

该要贯彻的。

五芳斋推“锥宇宙”
如今，元宇宙很时髦，但101岁的五芳斋

觉得还不够。今年端午节，五芳斋的五芳影

业推出了一部烧脑科幻片《锥宇宙》。“取名

‘锥宇宙’，是因为粽子长得像一个锥形体，元

宇宙的下一站能是‘锥宇宙’，这不是一个冷

冰冰的数字世界，而是表达产品和人之间的

温暖以及我们中国式的人情味。”浙江五芳斋

实业股份有限公司副总经理徐炜表示。五芳

斋打造的带点国潮味道的虚拟艺人“五糯

糯”，就受到了年轻消费群体的喜爱。

徐炜一直在思考新品牌和老品牌的区

别。“我们老品牌当年也都是网红，那未来怎

么变得更加‘长红’呢？”她认为，最关键的是

要借鉴新品牌的一些做法，不停地激活老品

牌的生命细胞，能够不断创造价值。新品牌

跨界交友的玩法也是学习的对象。

数字藏品“有一套”
上海博物馆党委书记汤世芬一直关注

“上海博物馆数字藏品平台的建立与品牌建

设的探索”。“数字藏品的IP商业价值的可延

展性非常高，是虚拟经济带动实体经济最好

的试点领域，是‘脱虚向实’工作的最佳应用

场景。”她以“上博META少年”数字藏品系列

为例介绍，“我们在完成线上发售的同时，会

在线下制作一批实体手办及盲盒，每一个手

办又与其相关联的数字藏品进行区块链的唯

一认证对应。赋能实体商品的销售方式，为

Z世代消费者带来无限的憧憬与热情。”

她表示，开始走向社会的Z世代年轻人作

为“互联网原住民”，对数字产品和国潮国风

的文化艺术品接受度极高，他们更愿意拥有

自己的“专属内容、专属标签”藏品与消费

品。上博数字藏品及赋能文创产品的开发也

应迎合Z世代“自有一套”的高标准和日渐崛

起的消费力、审美取向。而高度贴合年轻用

户的新营销和新模式，或将为文博行业IP商

业化探索，开辟一条新路。 本报记者 屠瑜


